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留存城市记忆
让工业遗产“活”起来叁

壹 糖业救国
振兴地方实业

87岁顺德糖厂将建成文旅产业标杆

传承工业文明 再续“甜蜜记忆”

八十七载的岁月荏苒，顺
德糖厂1934年成立，除了哺育
着一方顺德人以外，还曾是全
国最大的蔗糖输出地。鼎盛时
期的顺德糖厂，税利占到顺德
财政收入的40%。

顺德糖厂是顺
德 地 区 最 早 的 现
代企业之一，曾支
撑 着 整 个 顺 德 的
经济，1934 年，陈

济棠以“糖业救国”和“振兴
地方实业”的名义，由广东省
建设厅用于向捷克购买军火
的 17 万英镑的部分资金，再
加上海外华侨赞助一部分，
委托于捷克斯可达工厂承建
顺德糖厂。

1935 年 11 月正式投产，
顺德糖厂是那时中国最大的
而且是第一间甘蔗机械制糖
厂。

岁月流转，糖厂再度迎来
新生。2013 年 5 月，国家文
物局网站首页公布了第七批
全国重点文物保护单位，其中
佛山入列3个，分别是高明古
椰贝丘遗址，顺德清晖园及顺
德糖厂早期建筑。其中，顺德
糖厂为佛山第一个入选全国
重点文物保护单位的工业遗
产，再次被人们所想起。

顺德糖厂走过了顺德整
个工业发展时代，是顺德民
族制造业的代表。作为“中
国甘蔗制糖之父”，它承载着
重要的历史文化信息，代表
了当时中国的制糖水平与技
术，这是无形的价值。

其次，厂址内遗留的大
量机器工具、厂房等有形的
实物则能作为一种展示历史
的载体。因此，如何在传承
历史文脉的同时，合理地处
理这些工业遗留，达到工业
遗产保护、再利用和生态环
境恢复的和谐共生，是亟待
考虑的问题。

今年 1 月 28 日，顺德大
良举行了“擎动湾区 赋能未
来”顺德大湾区重大招商平
台之红岗科技城项目发布
会。根据规划，顺德糖厂将
作为德胜河北岸改造启动
区，重点还原红色革命历史、
工业文化，塑造不一样的德
胜河北岸滨河文化风光，在
最大限度保留糖厂原始风貌
的同时注入崭新时尚、年轻、
活力元素，建设新一代文旅
产业标杆。

据大良街道负责人介
绍，为实现这一目标，顺德大
良将通过工业遗址博物馆
（1934 博物馆）、红色教育剧
场、糖罐艺术公园（糖 罐 乐
园）、时光蜜道，挖掘文化本
原。另外还将建设智慧山谷
（孵化器、人才公寓）、办公中
心、滨水游艇俱乐部、滨水活
力街区以及顺糖小镇、文旅
街区等，激化商业活力。不
久的将来，顺德糖厂将会以
新的面貌出现。

羊城晚报讯 记者曹月，通
讯员王钦灿、勒宣报道：5 月 26
日上午，佛山市顺德区勒流街道
举办教育高质量发展暨江义中
学学生宿舍楼动工仪式，旨在全
面贯彻和响应区委区政府有关
推动顺德教育高质量发展的动
员和号召，明确“以教育带动城
市价值提升”作为勒流教育新一
轮高质量发展目标。

据悉，江义中学学生宿舍楼
总投资 4700 万元，目标新增宿
位 1800 个，力争 2021 年底前封
顶。此外，勒流另外两所公办

初中，也在奋力推进报建工作，
力争 6 月底前顺利招标动工。
勒流将全力在上半年争当率先
实现所有公办初中宿舍工程全
部动工的镇街，向建党百年献
礼。

江义中学学生宿舍楼破土
动工，标志着勒流正式跨越推
进教育高质量发展的又一里程
碑。以此为契机，街道党工委、
办事处将出台《关于推动教育
高质量发展的若干意见》以及
《勒流街道“十四五”中小学校
建设专项规划（2021-2025）》，

并在“十四五”期间总投入 20亿
元，继续扎实推进教育强基壮
腰工程，加大奖教奖学力度，营
造尊师重教氛围，重振勒流教
育强镇品牌。其中约 14 亿元，
将用于启动滨水新城、中部产
业园以及富安片区 3 所新学校
建设，力争新建 1 万个学位，实
现全部小规模学校集约办学，
为顺德中部崛起提供支撑；同
时针对现有全部 20 所中小学
22 万平方米校舍进行提升改
造，总投入 7360 万元，彻底消除
各项办学隐患。

羊城晚报讯 记者周哲、通
讯员李永城报道：近日，两只学
飞的猫头鹰接连掉落在佛山南
海西樵一酒店附近，幸得警民合
力救助并及时放归自然。

5 月 22 日 20 时许，一群众
报称，在西樵希尔顿酒店对出斜
坡的花丛中有一只疑似猫头鹰
的野生动物，希望警察到场处
置。接报后，西樵派出所官山社
区民警中队民警何柳带、辅警何
耀科立即赶往现场，找到那只小
猫头鹰。小猫头鹰扑腾着翅膀，
飞的不是很利索，民警猜测它是
在学飞期间不慎掉落。考虑到
小猫头鹰掉落的地点远离森林，
民警便将小猫头鹰带回中队照
顾，并通知农林服务中心工作人
员协助处理。

无独有偶，次日晚上 20 时
许，另一热心群众也报警称发
现一只猫头鹰，令人惊讶的是，
这只猫头鹰也刚好掉落在西樵
希尔顿酒店附近。随即，官山
社区民警中队民警何礼卓带领
辅警到达现场，发现这也是一
只学飞的幼年猫头鹰。警辅人
员仔细查看，惊奇地发现这只
猫头鹰跟前一天晚上带回来的
那只有点相似。长相相似、掉
落的地点相近，警辅人员纷纷
猜测这两只猫头鹰是“同胞兄
弟”，弟弟不见了，哥哥循着踪
迹来找。最后“哥俩”在派出所
民警的帮助下相聚了。5 月 24
日，这两只萌萌哒的猫头鹰“兄
弟”在民警、森林消防的帮助
下，放归西樵山上。

贰 一座老糖厂
几代人的甜蜜

顺德人嗜甜，对于祖祖辈辈
生活在这里的人们而言，糖不仅
是一种不可或缺的食物，甜蜜滋
味中更有一份难舍的情感共鸣，
也许正是因为如此，见证了顺德
几代人的甜蜜生活的顺德糖厂，
更一直留驻于人们的记忆之中。

1949 年新中国成立后，制糖
能力大大突破，生产能力也逐步
提高。1985年，日榨能力提高到
6000吨，而至20世纪80年代，居
全国第一的依然是顺德糖厂。糖
厂还开展综合利用生产，有凸版
纸、方糖、甘油、酒精等。同时援
建新厂，支援兄弟省市县新厂和
发展中国家糖厂，对我国制糖工
业的发展做出了贡献。

今年 80 多岁刘婆婆，自 40
年代就职于顺德糖厂。看着糖厂
已经泛黄起皱的职工名册，刘婆
婆感叹：名册内有的人早已移民

出国；有的人还是近邻，早上还能
看到他拄着拐杖到粥档吃早餐；
有的人却早已离世。看着一张张
似曾相识的黑白照，刘婆婆甚至
有些印象模糊了，当年这些人还
是如此年轻。

“当时的顺糖就是一个小社
会，什么都有，不仅有厂房、宿
舍，学校、医院、电影院、舞厅、篮
球场、电视室、乒乓球场应有尽
有，仅医院就有十多个医生，职工
生小孩都是在厂里的医院生。”刘
婆婆告诉记者。

此外，顺糖还有面积很大的
池塘和耕地，可以养鱼、种地瓜，
刘婆婆印象非常深刻的是小时
候，一到过年，厂里就要给每家每
户分地瓜，堆成山的地瓜占满了
整个篮球场，大家都到篮球场领
取属于自己的那一份。而顺糖远
近驰名的是早餐糖糕。“非常甜，

要知道，当时糖可是要凭票买的，
非常稀缺。”而顺糖也是顺德第一
部汽车的拥有者，“那是一部吉普
车，连顺德的领导人都曾向顺糖
借车用。”

但随着岁月推移，顺德的甘蔗
种植面积逐渐减少。1991年，全
县植蔗128200亩；至 1996年，全
市种蔗仅4807亩。在原材料大面
积缩减的情况下，顺德糖厂的制糖
量亦随之下降。到二十世纪90年
代初，曾经的财政收入巨子，在时
代转变的洪流中，沦为财政补贴的
重要对象。在1993年-1995年短
暂的“复兴”后，曾多次见诸报端的
顺糖，就逐渐淡出了人们的视线。
曾经人声鼎沸，红红火火的景象，
现如今已变得满眼的斑驳陆离。
顺德糖厂承载了一代人的甜蜜生
活，虽在历史的洪流中沉没，却永
远留在人们的记忆之中。

“尚父直钩静钓闲，谪仙
举盏醉邀夫，达摩游目懒参
禅，山水景观微创造......”一
首刻在石榴花山盆景上的《浣
溪沙》，让外人对曾经的梅花
园、甚至顺德糖厂充满了遐
想。顺峰山下，德胜河边，黄
色外墙里隐藏着87岁高龄的
顺德糖厂。透着历史斑驳的
大门、高耸的烟囱，无声地向
滚滚向前的德胜河水诉说着
当年佛山近代工业的辉煌。

翻开顺德糖厂的历史，从
捷克斯可达公司引进全套制
糖设备，首创国内亚磷双浮法
炼糖工艺，采用国际食糖质量
标准组织生产，无不彰显“佛
山制造”敢为人先的历史。正
是由于其重要的历史价值，
2018年1月，顺德糖厂入选了
首批中国工业遗产保护名录。

顺德糖厂大门

内部设备保存完好

勒流将投14亿元建3所新校

羊城晚报讯 记者景瑾瑾、
通讯员禅城综宣摄影报道：近
日天气炎热，道路两旁的绿化
芒熟透了，频繁掉落。掉落的
绿化芒不但影响路面清洁，还
可能砸到行人和车辆。禅城城
管部门为减缓芒果掉落造成的
各类问题，组织人员集中对芒
果进行摘果和修剪工作。

“现在是绿化芒成熟的季

节，芒果掉落在路面上，被经过
车辆碾压，会使地面黏滑脏污，
难以清洗，时间久还会散发异
味。同时，高处掉落的芒果有
可能砸到行人和车辆。”一位负
责清扫南浦公园附近的环卫工
人表示。

针对绿化芒频繁掉落的问
题，禅城区城市管理和综合执
法局表示，园林绿化管养单位

早在 3月份已经对辖区内绿化
芒进行喷药绝育和除花工作，
但是禅城区的绿化芒栽种时间
较早，植株高大且树冠茂密，药
液不能完全覆盖全树。同时，
部分绿化芒长势旺盛，花蕊的
活性比较强，药物的效果被削
弱。因此此前的喷药除花工作
只能减少部分芒果的生长。

自 4月末进入绿化芒果成
熟结果期，禅城城管部门为减
缓芒果掉落造成的各类问题，
就组织人员集中对芒果进行摘
果和修剪工作。主要针对管辖
范围内的绿化芒果进行了统一
摘除，并结合防台风要求，修剪
存在安全隐患的树枝，被摘下
来的芒果作无害化处理。

截至 5 月 20 日，禅城城管
共 出 动 人 员 826 人 次 ，高 空
车、自卸车等车辆 275 车次，
对卫国路、绿景路、同济路、普
澜路、季华路、佛山大道、中山
公园等主要道路和公园的芒
果进行修剪处理，修剪了 1393
株芒果，共清理约 54.7 吨果实
和枝叶。

羊城晚报讯 记者张闻报
道：这对佛山市南海区九江镇最
可敬的乡贤伉俪又再次“出手”
了。记者从佛山市南海区第九
人民医院（下简称“南海九院”）
获悉，5月 24日，九江镇乡贤关
杰初、吴绮兰伉俪捐赠骨密度
仪、彩色B超机签约仪式举行。
关杰初、吴绮兰伉俪再次向该院
捐赠 400 万元购置新一批医疗
设备。记者查阅发现，根据已有
报道，关杰初、吴绮兰伉俪已经
向九江镇乡村振兴、医院提高救
治能力捐款超4000万元。

当天的签约仪式上，关杰
初、吴绮兰伉俪向南海九院捐赠
400万元购置新一批医疗设备，
包括骨密度检测仪和两台彩色
B超设备，再次助力医院专科建
设，也标志着南海九院的医疗硬
件设施再迈上新台阶。关杰初、
南海九院党委书记、院长冯威和
设备供应商三方签署了采购骨
密度仪、彩色B超设备协议。

九江镇党委副书记、镇长张

厚祥代表九江镇政府出席签约
仪式，他再次感谢关杰初、吴绮
兰伉俪为九江镇民生事业作出
的贡献，感恩他们对家乡的无限
热爱，希望南海九院不负关杰初
伉俪的厚望，善用捐赠的设备，
科学管理，贴心服务，努力把九
江医院的医疗水平、各项服务水
平提升到更高层次。

这并不是关杰初、吴绮兰伉
俪对家乡九江镇的首次捐赠。
作为本土知名企业家，关杰初涉
及的行业领域十分广泛，同样广
泛的还有他对家乡的捐赠领
域。据南海九院统计，关杰初、
吴绮兰伉俪至今对南海九院捐
赠总额将超 2400 万元，除了本
次捐赠的彩色B超机、骨密度仪
共计400万元，目前已捐赠的还
有 MRI、CT 在内的医疗设备
1600 万元、救护车 150万元、优
质服务发展基金 80 万元（首年
捐赠 80 万元，预计 10 年将捐赠
440 万元）、中秋慰问（慰问金和
全体职工月饼）合计82万元等。

两只学飞猫头鹰掉落
警民接力放归自然

乡贤助力九江发展
关杰初、吴绮兰伉俪向南海九院再捐

400万元

顺德区：
深化以案促改

做好案件查办“后半篇文章”
羊城晚报讯 记者欧阳志强、

通讯员顺纪宣报道：“你村原党委
书记林某被区纪委给予开除党籍
处分，并以职务侵占罪移送检察
机关起诉。林某案属典型的小官
大贪，严重影响干群关系，我们要
引以为鉴……”

日前，顺德区杏坛镇某村召开
以案促改专题组织生活会，就该村
原党委书记林某违纪违法问题开
展以案促改工作。会上，镇纪委通
报了案件相关情况，该村“两委”干
部、财务人员结合自身工作谈体
会，逐一深刻剖析深层原因，认真
查摆存在问题，并提出整改措施。
针对该案，杏坛镇纪委还组织镇党
委委员及镇党建办、镇纪监办、镇
财政办、镇农业农村办和镇城建办
等相关部门领导干部召开以案促
改工作会议，并就下阶段完善制
度、堵塞漏洞提出工作计划。

“这个案件就发生在我们辖
区，究其原因，一方面是集体决
策、财务管理、村务公开等制度落
实不到位，另一方面是心存侥幸，

放松对自己的纪律要求，以为村
干部不起眼无人监管，最终在违
法犯罪的深渊里越陷越深。作为
同村的干部，一定要从中汲取教
训，时刻绷紧廉洁自律弦，不碰党
纪法规这条‘高压线’。”与会干
部深受触动。

为进一步堵塞漏洞，扎紧“不
能腐”的制度篱笆，去年底，杏坛
镇纪委督促镇农业部门针对该案
暴露出的问题建立健全相关制
度。据了解，目前杏坛镇准备出
台《杏坛镇村（居）民委员会集体
资产管理办法》和《杏坛镇股份合
作经济社集体资产管理办法》等
规章制度，进一步规范收支管理
及合同管理。

“以案治本，核心在‘案’，目
的在‘治本’。”顺德区纪委监委
相关负责人表示，将持续开展“以
案四说”警示教育活动，督促案发
单位认真落实主体责任，举一反
三，查找漏洞，进一步完善制度，
最大程度防止同类问题、同类案
件再次发生。

绿化芒熟频繁掉落
禅城城管摘果修剪

动工仪式现场 通讯员供图

工作人员采摘绿化芒

顺德糖厂旧照

顺德糖厂
创始人陈济棠


